



Le mot du Maire

La fin d'année est toujours un moment unique. Le temps nous est laissé pour nous retrouver, partager avec nos proches de bons moments de convivialité, nous faisant parfois oublier les tracas du quotidien.

C'est aussi l'occasion de faire le bilan de l'année écoulée et 2022 fut encore une fois une année riche et intense pour notre commune.

Après une période estivale très sèche, nous avons pu profiter des nombreuses manifestations venant animer les rues de notre village. Tous les organisateurs et participants ont pris beaucoup de plaisir à se retrouver enfin !

Puis en septembre, nos 60 petits ont retrouvé le chemin de l'école dans les meilleures conditions, nous avons essayé de faire preuve de bon sens quant aux restrictions qui nous étaient demandées face à l'augmentation du prix de l'énergie.

Pour cela, élus, agents municipaux et utilisateurs des bâtiments communaux devons tous être responsables et faire preuve de pragmatisme afin que nos ressources énergétiques soient utilisées correctement et de façon judicieuse.

Même si les crises se succèdent : sécheresse, coût de l'énergie, inflation, l'équipe municipale reste mobilisée et travaille sur ces nombreux sujets importants qui seront évoqués lors de la traditionnelle

Cérémonie des Vœux du Maire à la population prévue le dimanche 15 janvier 2023 à la salle polyvalente.

D'ici là, je vous souhaite, à toutes et tous, de passer de belles fêtes de fin d'année, en famille et entre amis.

Aurélien PASSEMAR

A la une :

Petit clin d'œil de l'équipe municipale:

Entre le 17 décembre 2022 et le 15 janvier 2023, de 10h à 22h, Venez voir **le salon du père Noël**, salle Garcin à la Maison Gramont face à l'église !

Sans oublier notre concours annuel de sapins de Noël ! **Mon beau sapin Roi des Quartiers !!!**

SOMMAIRE

A la une

Mot du Maire	1
Concours sapins 2022	2
Infos communales	3
Civisme	3
Forum des Associations	3
Retour des Pilastres	4
Travaux en cours	5
Et à part ça ?	6
Le plein d'infos Fanjuvéenne !	6
La parole à nos associations	8
A coller sur le frigo !	9
Racontez-moi..	13
Racontez moi... un mouton (2)	10
Un peu d'astronomie	11
Au revoir Cyprien	12



CONCOURS DE SAPINS 2022

CONCOURS DE SAPINS 2022 !

OYEZ ! OYEZ ! Noël revient !...

Et le Concours « Mon beau sapin Roi des quartiers ! » aussi !

Cette année un sapin supplémentaire rejoint le concours « la Maison de Retraite » ! Bienvenue à eux !

Voici les quartiers et le lieu d'implantation des sapins :

Pomme Rose 1 : Arboretum

Pomme Rose 2 : Rue de la Font Picou

Pomme Rose 3 : Maison de Retraite

Pomme Rose 4 : Salle polyvalente – Kiosque

Promenade 1 : Embranchement rue En Pelisse

Promenade 2 : Sous le Belvédère Saint Dominique – rue de la Porte d'Aymeric embranchement de la Rempardière

Seignadou : Place du lac de Jupiter

Fontanelles : Aire de jeux

Avenue de la Gare : parking côté chemin du Tram

Place du Treil : Embranchement de la rue des Fargues et de la rue Cornecaux

La traversée : Place de la Vierge

Moulin : Impasse du Moulin

Les Pouzes : embranchement D102 et route du camping

Cabanac : parking de retournement côté route de Belpech

Route de Belpech : stade à l'intérieur de l'enceinte

Place à l'imagination, au rêve et à la bonne humeur ! Faites-nous rire et sourire !

Le jury est passé...

Remise des prix lors de la cérémonie des vœux du Maire le 15 Janvier 2023.

Bonnes Année à tous et toutes, grands et petits !



CIVISME

Banale histoire d'un acte méprisable.

Dans la nuit du 24 au 25 septembre 2022 un banal acte de vandalisme s'est produit dans notre village. Deux drapeaux enlevés, un piquet décelé, 3 statues arrachées de leurs socles et la croix, que tenait en mains l'albigeois dans l'évocation de la confrontation religieuse « la disputation », arrachée. Un tel méfait n'a rien d'exceptionnel, à première vue, si l'on compare avec d'autres faits divers qui remplissent les pages de la presse ou d'internet. A première vue seulement. L'analyse plus fine du lieu et des objets dégradés interroge sur le sens de ces dégradations. Le lieu d'abord : la mairie symbole de la République, puis dans une rue qui sépare le musée d'art contemporain, lieu de culture international, de notre église ouverte à tous, ensuite, dans son prolongement vers le lac de Jupiter et enfin le Seignadou, hautement symbolique aux yeux des croyants. Les objets dégradés : les drapeaux européens, enlevés violemment, qui trônaient à côté des drapeaux français au-dessus de l'entrée du musée Gramont et de la mairie. Les drapeaux français n'ont pas été touchés. Un piquet noirci arraché à côté de la scène du « consolamentum » des bonshommes et des bonnes femmes qui témoigne de leur assassinat par crémation à Montségur. Des statues symbolisant la poésie des troubadours du moyen âge, l'amour courtois, les seuls qui bénéficiaient d'une certaine liberté dans le contexte de l'époque. Enfin la croix enlevée des mains de l'hérétique peut être plus chrétien dans sa façon de vivre que ses bourreaux... Il ne nous appartient pas de mettre à l'index des coupables sans preuves puisque les gens qui ont commis ces dégradations n'ont pas laissé de carte de visite. Assurément, ce sont des lâches, des incultes et des nuisibles opérant sous le couvert de la nuit.

Les gens qui ont commis ces actes graves doivent détester la démocratie, la culture, la liberté de création et Fanjeaux.

Certes, on ne peut opposer que des mots à ces actes barbares et dogmatiques, mais comme disait le sage chinois Confucius il y a bien longtemps :

« *Plutôt que de maudire les ténèbres, allumons une chandelle, si petite soit-elle...* »

L'Equipe Municipale en colère !



FORUM « FESTIF » DES ASSOCIATIONS :

Pour la deuxième édition de la Fête des Associations, petits et grands étaient au rendez-vous. Soleil, café, croissants, tout pour bien réussir cette matinée.



UN PEU DE FANJEUX AU MUSEE CLUNY (PARIS)

Deux objets précieux du trésor de notre église ont été prêtés au musée de Cluny, musée médiéval de France à Paris, pour l'exposition : "Toulouse 1300-1400 : l'éclat d'un gothique méridional", du 18 octobre 2022 au 22 janvier 2023.

Un grand merci pour la collaboration de Claudette !!!



Le musée de Cluny rénové



Saint François (Trésor de Fanjeaux)

RETOUR DES PILASTRES À PROUILHE

La municipalité de Fanjeaux a vendu, pour l'euro symbolique, à la Communauté de Prouilhe 2 colonnes-fûts (pilastres). Elles ont été remises officiellement par Monsieur le Maire le 07 août 2022, en présence de nombreux fanjuvéens et représentants de l'Ordre dominicain.

D'une hauteur d'environ 3 mètres, ces 2 colonnes-fûts en chêne, à cannelures et chapiteaux corinthiens, sont de style néo classique. Elles datent de la première moitié du XVIII^e siècle.

A l'origine, scellées ou posées sur un socle de pierre et, munies d'un linteau qui les reliaient, elles faisaient partie du décor d'une façade extérieure du monastère de Prouilhe. Elles ont disparu à la Révolution lors de la destruction du monastère.

Monsieur Robert LIGNERES, alors maire de Fanjeaux, avait été contacté par la commune de Montolieu, pour l'informer de l'existence de ces 2 colonnes. Robert et son conseil municipal ont décidé de les acheter dans le but de les restituer au monastère.

Quelque peu oubliées dans l'atelier municipal... 😊 Elles sont désormais revenues à leur lieu d'origine!

Un grand merci aux sœurs pour leur accueil et l'apéritif généreux qui s'en suit.



TRAVAUX EN COURS

Extension du cimetière :

Devant le manque évident de places, la municipalité a décidé d'agrandir cet espace.

Après discussion, la famille Roger CALMET a accepté de vendre à la commune le terrain adjacent au mur du cimetière.

Dans un même temps et compte tenu de la durée d'aménagement de la future extension, la mairie a recensé les concessions "oubliées" afin éventuellement de pouvoir les récupérer.

Restauration Eglise Notre Dame de l'Assomption :

Ding, Deng, Dong....

Dans le cadre des travaux de l'église, le campanaire va être restauré.

Toutes les cloches, sauf les 2 plus grosses, ont été emportées par la société Bodet dans leur atelier de Cholet.

Du bronze va être rajouté aux endroits usés par le marteau, afin qu'elles retrouvent leur sonorité d'origine.

L'entreprise remet en état le clavier et tout le mécanisme du carillon.

Si le mécanisme manuel est maintenu, une automatisation est également prévue.

Ainsi, en l'absence exceptionnelle de Claudette ou de son apprenti Nicolas, l'automatisation permettra de jouer les cantiques à la manière dont Claudette les joue.



FLEURISSEMENT

Nouvelle récompense pour notre village !

Début décembre, la commune de Fanjeaux a reçu par Hélène Sandragné, Présidente du conseil départemental de l'Aude, le 3ème prix du concours départemental "Village fleuri" dans la catégorie commune de 300 à 999 habitants.

Merci aux employés municipaux et aux bénévoles de la commission citoyenne « Fleurissement » !



Et à part ça...

SOLIDARITÉ

Un marcheur engagé, Luc PACE

Quelques fanjuvéens s'étaient mobilisés pour accueillir Luc PACE, un randonneur engagé dans le combat contre la sclérose en plaques.

Le samedi 15 octobre, installé à la terrasse du café, Luc PACE nous a raconté son aventure et longuement expliqué le combat quotidien des personnes atteintes de cette maladie.

Le maire et quelques élus étaient présents



CLAUDETTE AU 13H DE TF1

“ Une vie de passion, la carillonneuse de Fanjeaux”

“C’est une musique que l’on entend de loin, une mélodie qui rythme la vie du village.

A Fanjeaux, les gens n’ont pas besoin de montre, le maître du temps est dans le clocher.

Dans ce dernier, Claudette est chez elle. Cette jeune fille de 85 ans est la carillonneuse du village.

Officiellement depuis le 1er janvier 1959, dit-elle, mais la première fois qu’elle a posé les mains sur le clavier, c’était bien avant, à l’âge de 6 ou 7 ans. Depuis 63 ans, Claudette sonne les angélus, les baptêmes, les communions, les mariages et les enterrements...”

Reportage P. MICHEL, J. V. FOURNIS



A voir et à revoir !!!

LES FOUILLES ARCHEOLOGIQUES À LAS CRAVIEROS

LAS CRAVIEROS

Merci à Benoit FAVENNEC de nous faire partager ses découvertes incroyables.

Une conférence est organisée à Fanjeaux, salle polyvalente le 14 janvier 2023.



NOUVELLE ARTISTE A FANJEAUX

Graziella Brando a ouvert son atelier de peintre collagiste (Montée du Christ).

N'hésitez pas à franchir sa porte pour découvrir son univers.



MONUMENTS AUX MORTS



A l'heure où l'Europe est confrontée, sur son sol, à une guerre, la commémoration du 11 novembre est venue raviver notre sentiment patriote et républicain.



Une pensée pour les ukrainiens et tous les peuples en guerre dans le monde.

La parole à nos Associations

L'accueil Parents-Enfants, organisé par Familles Rurales, a redémarré avec dynamisme tous les mardi matin de 10h à midi. Parents et enfants se retrouvent autour de Pierrette Béziat dans le local de la cave longue, attendant à la médiathèque.

Le "Lieu Accueil Enfants Parents" (LAEP) est un lieu de socialisation, de jeux et de découvertes, ouvert aux enfants entre 0 et 4 ans accompagnés de leurs parents, grands parents ou adulte référent.

Cet espace est aussi ouvert aux futurs parents. Il est gratuit.

La socialisation consiste notamment à préparer les enfants et les parents à la "séparation" en vue de la rentrée à l'école maternelle.

Ils sont pas beaux nos poussins !!



AFR

Un grand Merci à tous les bénévoles pour leur engagement et leur bonne humeur !

Cette année 5000 visiteurs ont franchi la porte de notre exposition !

Une expo, une ambiance, la magie de Fanjeaux.



Arts et Culture

SSM Saint Roch



La Société de Secours Mutuel Saint Roch remercie les formidables acteurs bénévoles !



Associations, envoyez-nous vos articles à l'adresse dédiée : bulletin.municipal@fanjeaux.info



« A coller sur le frigo ! » Quoi voir ? Que faire ?

Samedi 31 Décembre	Réveillon organisé par le Comité des Fêtes Salle Polyvalente		Vendredi 3 Février	Carnaval de l'école	
Vendredi 13 Janvier	Concours de belotte 21h Salle Polyvalente		Samedi 4 Février	Spectacle La flûte désenchantée par les "Soutiens gorges" 17H salle Polyvalente	
Samedi 14 Janvier	Conférence archéologique « La Cravieros » 17h à la polyvalente		Jeudi 9 Février	Espace séniors 10h30-12h Salle du conseil municipal	
Dimanche 15 Janvier	Voeux du Maire 10h Salle polyvalente		Vendredi 10 Février	Concours de belotte 21h Salle Polyvalente	
Samedi 21 Janvier	Assemblée générale S.O.A à Sorrèze		Jeudi 16 & 23 Février	Espace séniors 10h30-12h Salle du conseil municipal	
Jeudi 26 Janvier	Amicale des donneurs de sang Collecte de sang Salle Polyvalente		Samedi 18 Février	Loto du foot (AFS) 21h Salle polyvalente	
Vendredi 27 Janvier	Concours de belotte 21h Salle Polyvalente		Vendredi 24 Février	Concours de belotte 21h Salle Polyvalente	

Racontez-moi...

UN CÒP ÈRA / IL ÉTAIT UNE FOIS...

FRANCIS CASSIGNOL NOUS CONTE... LES MOUTONS ! (EPISODE 2)

Poursuivons avec nos moutons : La « dynastie VIALARET », par Francis Cassignol.

Suite à l'achat de la ferme « Les Brugues », Marcel Vialaret, né en 1935, arrive à Fanjeaux en 1968.

Très vite toute sa famille le rejoint pour y pratiquer l'élevage ovin et y poursuivre ainsi son histoire familiale liée au fromage de Roquefort.

Les brebis Lacaune sont arrivées très tôt chez les Vialaret. Sa grand-mère paternelle en élevait une dizaine dans sa petite ferme de l'aveyron, à côté du village de Roquefort. Son mari était journalier dans les fermes alentour. Son père mobilisé en 1939, puis prisonnier de guerre en Allemagne pendant 5 ans. Il fit sa captivité dans une ferme.

A son retour, 9 ans plus tard, avec une ambition légitime, il loua une ferme toute proche en Aveyron et augmenta à 100 le nombre de brebis laitières. La traite se faisait à la main avec le concours de 5 à 6 personnes. L'absence d'eau et d'électricité rendait très difficile l'exploitation. Par chance la laiterie « Vergnière Frères » où était livré le lait, n'était qu'à 500 m de la ferme.

Afin de se développer et de faire vivre 2 familles, Marcel et son père saisirent une opportunité et achetèrent à Saint Bauzeil dans le Tarn et Garonne un bien de 18 ha. Les 100 brebis furent déplacées. Cette nouvelle propriété, peu adaptée à la production de lait de brebis, a conduit la famille Vialaret à remplacer l'exploitation par la production d'agneaux et la production de lait de vache.

Vers 1958, la famille Vialaret fut démarchée par la maison «Papillon» (Roquefort). Ce fut le retour d'une centaine de brebis. Ils en profitèrent pour mécaniser la traite. Le gardiennage du troupeau se faisait à l'ancienne. Chaque jour, le berger, aidé des chiens, amenait paître le troupeau.

L'activité se développant et l'espace devenant insuffisant, la famille Vialaret prit une décision radicale. La propriété du Tarn et Garonne fut vendue.

En 1969, après des mois de recherche, le jeune Marcel acheta « las Brugues » à la famille Desnoyers-Blanc. Il fit construire la bergerie par l'entreprise de maçonnerie Gorgues. Les maires successifs, MM Jean Loubes et Gaston Panouillé lui firent bon accueil. L'eau et

l'électricité furent amenées rapidement sur l'exploitation, ainsi dès le mois de mai, les 250 brebis faisaient connaissance avec leur nouvel "hôtel". Du jour au lendemain, débutait la première traite et c'était pour Fanjeaux un événement extraordinaire, que de produire du lait pour le fromage de Roquefort.

C'était l'époque où Marcel et sa femme Monique travaillaient dur à la traite, pendant que son père emmenait les bêtes paître.

Aujourd'hui l'élevage des "Brugues" est exploité par son fils Luc, sa femme Nadine et leur fils Cédric.

Le troupeau actuel comporte 340 mères, 85 agnelles de l'année et 8 béliers. Les brebis produisent un maximum de lait jusqu'à 5 à 6 ans et sont ensuite vendues. Elles sont remplacées par les agnelles d'un an, en capacité de produire du lait. Grâce à leur technicité, l'exploitation est devenue un des fleurons des exploitations ovines laitières du canton.

Pour terminer ce tour d'horizon, nous n'oublierons pas le rôle social et pédagogique de la ferme : depuis des années la famille Vialaret reçoit à Las Brugues des écoliers, des collégiens, des lycéens, des pensionnaires de notre Maison de Retraite. Nadine gâte ces derniers avec des friandises pour leur faire retrouver quelquefois un peu de leur passé. Les touristes du camping à la ferme de « la Pradette » sont aussi des visiteurs privilégiés et ô combien intéressés par cet élevage.

Marcel Vialaret a su inspiré d'autres fanjuvéens : dès 1971 Irénée Canaby, pendant plus d'une décennie, pratiqua aussi l'élevage des brebis Lacaune pour Roquefort au lieu dit "Lombard".



Nadine en période d'Agnelage !

LEVONS LES YEUX VERS LES ETOILES : UN PEU D'ASTRONOMIE

De la sonde Giotto à Solar Orbiter, 50 ans d'exploration spatiale européenne:

De tout temps les Hommes n'ont cessé de repousser les frontières du savoir. La technologie du XXIème siècle, en matière spatiale, nous permet d'atteindre presque le Graal de la connaissance, en s'approchant au plus près du Big-Bang. Le télescope américain James Webb, lancé de Kourou le 25 décembre 2021, par une fusée Ariane 5, va être sûrement l'appareil qui va concrétiser la théorie de la relativité générale d'Einstein. C'est la plus récente coopération américano européenne.

Mais ce n'est que bien avant, dans les années 1960, que la NASA et le programme spatial de l'ex URSS ont été les précurseurs dans le domaine des lanceurs. Ils sont les vecteurs indispensables à toute l'histoire qui va suivre. Ils ont permis de franchir le mur gravitationnel de la Terre et ainsi d'envoyer des objets visiter d'abord l'orbite terrestre puis le système solaire jusqu'à son confins. L'Europe a emboîté leurs pas dans les années 1970 avec le programme Ariane et s'est rapidement propulsé à leur niveau. L'Agence Spatiale Européenne (ESA) est créée en 1976 et seulement dix ans plus tard, en 1986, elle réalise et envoie la sonde Giotto survoler la comète de Halley à seulement 600 km de son noyau. C'est la première fois qu'un noyau de comète se dévoile sur une photo. En 1995, l'Europe se dote d'un observatoire solaire spatial en la personne du satellite Soho. Pré-



vu pour une mission de deux ans, il fonctionne parfaitement encore en 2022 ! Il surveille l'environnement solaire et découvre, entre autres, plus de 4000 comètes... La première grande mission de l'ESA se déroule en 2003 avec la mission Mars Express qui cartographie la planète rouge grâce à sa caméra stéréoscopique et des effets 3D inédits. Après 20 ans de fourniture de données, la mission s'achèvera à la fin de cette année. Les exploits européens s'enchaînent avec la découverte des plaines glacées de Titan, le plus gros satellite de la planète Saturne. La sonde Huygens, elle-même passagère de la sonde Cassini, est la première à se poser sur une surface planétaire aussi lointaine. Elle survit un peu plus d'une heure en envoyant des photos de la surface et une analyse de l'atmosphère d'azote. L'enchaînement devient rapide avec la nouvelle

mission Vénus Express en 2006. Elle étudie le vortex nuageux géant (ensemble de nuages enroulés en spirale) de la planète, situé au pôle sud. En 2010, la sonde Rosetta en route vers la comète Churyumov-Gerasimenko, passe à 3160 km de l'astéroïde Lutetia qui mesure 100 km de diamètre. Elle va se mettre en orbite autour de la comète en 2014 et va y rester 2 ans. C'est encore aujourd'hui la mission la plus périlleuse et la plus onéreuse avec un coût total de 1 milliard d'euros. Le robot Philae se posera sur la comète mais ne réussira pas à s'agripper à sa surface. Un certain nombre de données seront quand même transmises. En 2009, la NASA assure la dernière mission de maintenance de Hubble et installe la caméra WFC3 qui améliore les performances du télescope. Cette caméra est conçue en partenariat avec l'ESA. Elle sert depuis 2015 à photographier les phénomènes atmosphériques des planètes géantes chaque fois qu'elles passent en opposition (étoile de forte magnitude qui s'aligne avec la planète et amplifie la lumière solaire vu de la terre). Une multitude d'effets aérologiques ont ainsi été découverts. En 2016, la sonde ExoMars, cherche si le méthane martien est d'origine biologique ou pas. C'est-à-dire si la vie a existé ou pas sur Mars. Elle produit aussi de magnifiques photos à haute résolution avec des détails de 5m à sa surface. 2020, Solar Orbiter part vers les pôles du soleil. Le remplaçant de Soho va se rapprocher au plus près à 6 millions de km de notre étoile. Elle arrivera à sa destination mi 2023 en ayant parcouru 142 millions de km ! En route, elle vient de produire une série de photos du disque solaire dans l'ultra violet les plus résolues jamais obtenues à 75 millions de km. 2021, que dire de SuperCam, le robot caméra fabriqué et conçu par le CNES et greffé sur le véhicule Persévérance de la NASA qui spectrographie avec son laser le sol martien. Voici un rapide condensé de plus de 50 ans de contribution européenne à l'exploration de notre système solaire et de l'univers. Cet exemple de coopération entre les États européens, aussi bien technologiques que financiers, est une preuve supplémentaire que l'Union Européenne contribue efficacement dans tous les



domaines à faire progresser le savoir pour l'intérêt général de tous les terriens.

Jean Tisseyre

CYPRIEN CLAUZEL

Au revoir Cyprien .

Cyprien est né à Fonters du Razès. Il a travaillé en tant qu'ouvrier agricole dans une ferme du village où sa vie n'a pas été facile. Cyprien était épuisé par cette vie de labeur et de solitude sans jamais se plaindre à personne.

L'abbé Joseph Subra, sensible à sa situation sociale, a œuvré pour son installation à la maison de retraite de Fanjeaux en 2000.... Il avait 67 ans !

Et pourtant quel enthousiasme et quelle gentillesse ! Tous les jours, Cyprien arpentait les rues de notre village, adressant la parole à tous ceux qu'il croisait. Il allait chercher les journaux au café pour la maison de retraite. Il aimait aller à la bibliothèque, à l'exposition de la maison Gramont, participait avec bonheur aux fêtes du village et quand l'occasion se présentait, il prenait plaisir à jouer avec les enfants. Les paroissiens du village vous diraient qu'il ne manquait aucune messe !

Pilier de la maison de retraite, il donnait des petits coups de main aux résidents... et au personnel !

Il rendait vivantes les lectures du lundi et participait avec enthousiasme à toutes les sorties organisées par l'établissement.

Nous étions de nombreux fanjuvéens à l'accompagner au petit cimetière de Fonters du Razès.

Cyprien CLAUZEL est maintenant enterré auprès de ses parents.



MEMO

SAMU : 15

POLICE : 17

GENDARMERIE : 04 68 76 10 17

POMPIERS : 18 (112 tél portable)

MAIRIE : 04 68 24 70 01

mairie.fanjeaux@wanadoo.fr

www.fanjeaux.fr



Un grand merci à ceux qui ont œuvré à la réalisation de ce bulletin municipal et particulièrement à Eva, Nathalie, Francis et Jean.

Restez informés de la vie de votre village en allant à la mairie vous inscrire sur Publi Fanjeaux ou en déposant cet encart dans la boîte aux lettres de la mairie.

Prénom :

Nom :

Email :

La vie du village est également présente sur Facebook !